

EL AÑO SANTO ESPAÑOL

Los productores españoles presentaron, el domingo, su ofrenda al Santo Patrón de España

El delegado nacional de Sindicatos presidió la magna concentración

Más de veinte mil peregrinos se presentaron a los pies de Santiago

Santiago de Compostela, 20. — Compostela ha recibido a la peregrinación más numerosa más brillante y más enlovecida de las registradas hasta la fecha en el presente Año Jubilar.

La concentración de los productores españoles en el Paseo de la Herradura, comenzó a las doce de la mañana de ayer domingo. Lucía el sol, como queriendo asociarse a la magnificencia de esta jornada de intensa devoción santiagouista por parte de los productores españoles.

El delegado nacional de Sindicatos y ex gobernador civil de Pontevedra, don José Solís Ruiz, estaba entusiasmado de esta peregrinación. Los cálculos hechos tres días antes de esta fecha indicaban que el contingente sería de unas diez mil personas, pero la cifra se ha duplicado y han figurado en esta ejemplar peregrinación más de veinte mil, llegadas de distintas provincias españolas.

Desde las primeras horas de la mañana, la Catedral registró la presencia de los peregrinos, que acudían para prepararse con objeto de ganar el jubileo. Las calles se hallaban muy animadas y en la mañana, conforme se realizaba la concentración, las gaitas gallegas interpretaban música típica de la región. El vecindario compostelano se asoció a esta jornada santiagouista recibiendo con todo afecto y simpatía a los peregrinos.

La comitiva se dirige a la Catedral

La peregrinación se puso en marcha hacia la Plaza del Obradoiro, a las doce en punto de la mañana. La comitiva la abría la Banda Municipal de Santiago, que interpretó durante el trayecto el himno jacobeo, y a través de los servicios especiales de altavoces, la población escuchó los himnos eucarísticos dedicados al Apóstol. Seguían luego las banderas sindicales, gremiales, estandartes y gallardetes y, a continuación, los grupos folklóricos, en correcta formación.

La presidencia estaba integrada por el delegado nacional de Sindicatos, señor So-

lís Ruiz; los jefes nacionales de los distintos Servicios de la Organización Sindical; los gobernadores civiles y jefes provinciales del Movimiento de las cuatro provincias gallegas; autoridades compostelanas, entre ellas el alcalde de Santiago, presidente de la Archicofradía del Apóstol, jefe comarcal del Movimiento y numerosas entidades y representaciones. Todos ellos portaban el bordón de peregrino.

Marchaba a continuación el Ayuntamiento santiagoués, en corporación y bajo banderas; diversas bandas de música, entre las que figuraba la de «Los Nibelungos», de la provincia de Madrid, y grupo de banderas gremiales y estandartes de varias organizaciones y cofradías de Santiago y también el perteneciente a la de Arganda del Rey, de la provincia de Madrid.

La misa ante la puerta del Obradoiro

Ofició el obispo de León

Los peregrinos se dirigieron hacia la Plaza del Obradoiro y, en las balconadas de los edificios que circundan la misma, se habían instalado numerosísimos compostelanos para presenciar la ceremonia de la santa misa. Por concesión especial del Padre Santo, y por ser insuficiente el recinto de la basílica para recibir a este enorme contingente de peregrinos, la ceremonia fué oficiada en un altar portátil, situado al final de la escalinata de la puerta del Obradoiro. Presidía la imagen del Apóstol Peregrino, de oro, que contiene una reliquia del Patrón de España.

A ambos lados del altar se situaron los prelados de Galicia, presididos por el cardenal-arzobispo de Santiago de Compostela, el abad mitrado de Samos; el cardenal patriarca de Lisboa, con el obispo auxiliar, y, al otro lado, el delegado nacional de Sindicatos, los gobernadores civiles y jefes provinciales del Movimiento de Galicia, y las restantes autoridades, jerarquías y representaciones que presidían la peregrinación. La misa la celebró el asesor religioso nacional de Sindicatos y obispo de León, doctor Almarchá.

Iglesia les ama y se preocupa por su situación; decidles que ella, fundada por el Divino Obrero de Nazaret, tiene una doctrina social, justa y famosísima, basada en las verdades del Evangelio eterno, que los Romanos Pontífices predicaban incansablemente y que ha constituido en nuestros días el mejor portavoz en el providencial Pío XII, que con razón merece llamarse el gran amigo de los obreros; decidles que, si hay algo de bondad y de justicia en otros sistemas, eso figuró ya desde siglos en los principios establecidos por la Iglesia; decidles, en fin, que la Iglesia les espera y que confía en ellos; que ella sabe bien los tesoros de bondad de sus corazones y que está segura de que, cuando escuchéis y practiquéis sus enseñanzas, podréis saludarse alborozadamente la aurora de ese mundo mejor en el que los hombres se tratarán verdaderamente como hermanos y en el que reinará la paz y la justicia bajo la dulce mirada del buen Dios. Para conseguir estos grandes bienes, yo uno mis oraciones a las vuestras, señor delegado nacional, y a las vuestras, peregrinos de esta hora, poniéndolas en manos del Apóstol Santiago, Patrono y defensor continuo de España. Le suplico rendidamente las presente ante el Trono del Altísimo, después de pedir la mediación de la Virgen benditísima, seguro de que vuestra piadosa peregrinación será fuente de mejores bienes para vosotros, para vuestros compañeros de trabajo, para España, para el mundo entero.

La bendición especial

Continuó la misa y, terminada ésta, el cardenal arzobispo de Santiago dió la bendición especialísima, mirando a la Plaza del Obradoiro, donde se hallaba la ingente multitud de productores llegados para asistir a este solemnisimo acto. Ha sido este momento de extraordinaria emoción. No se recuerda en Santiago haber visto esta plaza tan repleta de peregrinos. A través de Radio Nacional de España se hizo la retransmisión de toda la ceremonia.

Terminado el acto, la peregrinación sindical desfiló por la Catedral para dar el abrazo a la imagen del Apóstol en su camarín.

Agasajo en el Ayuntamiento

Almuerzo en honor de las autoridades y jerarquías sindicales

En el salón de sesiones del Ayuntamiento, el delegado nacional de Sindicatos y las jerarquías nacionales fueron obsequiados con una recepción. El alcalde pronunció unas palabras dando la bienvenida al delegado nacional y a todos los peregrinos, en este Año Jubilar, habían querido protegerse con esta ejemplar peregrinación.

Con la ofrenda ha sido también entregado un banderín que han traído los atletas de «Educación y Descanso» de la provincia de La Coruña, llegados a pie, en carrera de relevos, hasta Santiago de Compostela, banderín que entregaron al delegado nacional de Sindicatos antes de ponerse en marcha la peregrinación. El delegado nacional de Sindicatos y las autoridades y jerarquías, fueron obsequiados también con una comida por el Ayuntamiento santiagoués.

Durante la tarde, los peregrinos animaron las calles de la ciudad. En la Plaza de la Quintana se celebró un festival folklórico a cargo de los Coros gallegos de Ruada, Orense y Masa Coral Polifónica de Turón, constituida por mineros de Asturias.

El delegado nacional de Sindicatos regresa a Madrid

El delegado nacional, con los mandos y jerarquías nacionales, emprendió por la tarde, en avión especial, el viaje de regreso a Madrid. Fue despedido por las autoridades y jerarquías provinciales y locales. Manifestó que se llevaba una inmensa emoción de Santiago de Compostela y de los solemnisimos actos hoy celebrados. Por la noche dió comienzo el regreso de los peregrinos a sus respectivas localidades. Los trenes especiales de Madrid y de Zaragoza y los cuatro, también extraordinarios, que vinieron de La Coruña, Vigo y El Ferrol del Caudillo, salieron durante la noche. El «No-Do» ha recogido diversos documentales de los actos de hoy en Compostela. — Cifra.

S. S. E. E. el Jefe del Estado y Señora dan por terminada su estancia en Galicia

Anoche, a primera hora, llegaron al Palacio de El Pardo

Desembarco en Vigo, donde fueron cumplimentados por las autoridades, y salida en coche hacia Madrid

Vigo, 20. — Su Excelencia el Jefe del Estado, Generalísimo Franco, acompañado de su esposa, doña Carmen Polo de Franco, y de su hija, la marquesa de Villaverde, así como de las personalidades de su séquito, emprendió viaje esta mañana, con dirección a Madrid, dando por finalizada su temporada de descanso en Galicia.

Poco después de las ocho de la mañana, el yate del Caudillo fondeó en la bahía, a escasos metros del edificio del Real Club Náutico, dándole escolta el cañonero «Sarmiento de Gamboa», cuya marinería formó en cubierta. En el muelle del Club Náutico aguardaban a S. S. E. E. y a su hija, la marquesa de Villaverde, el capitán general del Departamento Marítimo de El Ferrol del Caudillo, almirante Ragalado; el capitán general de la VIII Región Militar, teniente general Mohamed Ben Mézian; gobernador militar accidental, general Guzmán González; jefe de la IV Zona de la Guardia Civil, general Martín Marín; gobernador civil y jefe provincial del Movimiento, doctor Palao Martialay; alcalde, señor Pérez Lorente; comandante de Marina, señor Pérez Cayetano; presidente de la Diputación Provincial, señor Roafort Martínez, y otras autoridades y jerarquías, acompañados, en su mayoría, por sus esposas.

Minutos antes de las nueve y media, la tripulación del «Azor» formó en cubierta, despidiéndose el Caudillo del comandante del barco y pasó en compañía de su esposa e hija a una canoa que le condujo al muelle. En este momento, el cañonero «Sarmiento de Gamboa» hizo las salvas reglamentarias, en tanto que S. E. el Jefe del Estado se despedía de las tripulaciones de los dos barcos. En la misma canoa acompañaban al Generalísimo, el jefe de su Casa Militar, teniente general Franco-Salgado Araujo, y el segundo jefe contraalmirante Nieto Antúnez.

Al poner pie en el muelle, el Caudillo fué saludado por las autoridades y jerarquías mencionadas, con las que conversó cordialmente durante unos momentos y se despidió luego de todas y cada una de ellas, al igual que lo hicieron su esposa e hija, con quienes ocupó un automóvil.

El coche que ocupaban S. S. E. E. y su hija, se puso en marcha, seguido por los de la comitiva, y el público estacionado en las inmediaciones del Club Náutico y Avenida de Oriamar prorrumpió en vítores y aplausos, a los que correspondían S. S. E. E. en forma muy cordial. También fueron objeto de demostraciones de adhesión, cariño y respeto, a su paso por las calles de la ciudad, hasta tomar la carretera de Madrid.

A media mañana, el yate «Azor» y el cañonero «Sarmiento de Gamboa» se hicieron a la mar. — Cifra.

Paso de la comitiva por Orense

S. S. E. E. recibieron vivas muestras de afecto y cariño por parte de la población

Orense, 20. — A las doce menos cuarto de la mañana S. E. el Jefe del Estado, acompañado de su esposa doña Carmen Polo de Franco y de su hija la marquesa de Villaverde y séquito, pasó por esta ciudad. Al límite de la provincia de Orense con la de Pontevedra acudieron a recibirlos los gobernadores civil y militar, señores Albert Rodríguez y Tapia Cebrián, respectivamente.

El Caudillo se detuvo para saludar a estas autoridades, con las que conversó brevemente.

El paso del Generalísimo, de su esposa y de su hija por la ciudad y pueblos del trayecto fué acogido con vivas muestras de simpatía por parte de las personas que se dieron cuenta de su presencia. Los gobernadores civil y militar de Orense acompañaron a S. S. E. E. hasta unos kilómetros pasada esta capital. — Cifra.

Llegada a El Pardo, a las nueve de la noche

Madrid, 20. — A las nueve en punto de la noche llegó a su residencia del Palacio de El Pardo S. E. el Jefe del Estado, acompañado de su esposa e hija, la marquesa de Villaverde. — Cifra.

Considerable agravación del teniente general Moscardó

El parte de ayer de la junta de médicos

Santander, 20. — Después de la junta de médicos celebrada en Laredo, en la casa del laureado teniente general Moscardó, se ha facilitado el siguiente parte facultativo: «El estado del enfermo continúa estacionario». — Cifra.

El heroico soldado entra en período comatoso

Santander, 20. — A las doce de la noche comunican de Laredo que el teniente general Moscardó ha entrado en un período comatoso. Los médicos no han facilitado esta noche parte alguno; pero su dictamen es el de que se ha presentado la temida y gravísima complicación de la urea. — Cifra.

RECIBE LA EXTREMAUNCION

A las dos menos cuarto de la madrugada se aproxima un fatal desenlace

Laredo (Santander), 21. — A la una y media de la madrugada se han aplicado al teniente general Moscardó algunos tónicos cardíacos. Cinco minutos después, el enfermo había reaccionado; pero el período agónico continuaba su proceso. Con el enfermo se hallan sus hijos don Carmelo, don Miguel y doña María y, en habitación contigua, los doctores que le asisten.

A las ocho y media de la noche se inició la extrema gravedad del paciente, y la familia, de acuerdo con los doctores, dispuso que se le administrase el Viático, al que un numeroso público acompañó por las calles.

A las once, el teniente general Moscardó recibió la Extremaunción y, en aquel momento, se inició el período comatoso que en estos momentos — dos menos cuarto de la madrugada — se aproxima a un fatal desenlace. — Cifra.

A última hora de la madrugada constataban los médicos inútil todo tratamiento

Madrid, 21. (5 madrugada). — A las cuatro y media de esta madrugada, se ha acentuado el estado de extrema gravedad del teniente general Moscardó, habiendo desis-

tido los médicos seguir administrando al ilustre paciente tónicos cardíacos, por estimar son inútiles todos los esfuerzos para reanimar al enfermo quien, en estos momentos, se encuentra en estado agónico, sin que existan indicios de una posible recuperación. — Cifra.

El próximo Congreso Nacional Mariano de Zaragoza

Zaragoza, 20. — El cardenal primado y arzobispo de Toledo, doctor Pla y Deniel, legado pontificio para el Congreso Nacional Mariano de Zaragoza, hará su entrada oficial el día siete de octubre, a las seis de la tarde.

Por disposición de la Santa Sede, aparte de su familia, irá acompañado de dos promotores apostólicos y dos camareros de honor de capa y espada. Se hospedará en el Palacio arzobispal y en el acto de recepción, en la Basílica del Pilar, le dará la bienvenida el cardenal arzobispo de Tarazona, doctor Arriba y Castro. — Cifra.

El ministro de Educación Nacional, en Zaragoza

Zaragoza, 20. — A las nueve menos veinte de la noche llegó por carretera en viaje particular el ministro de Educación Nacional, señor Ruiz Giménez, que procedía de Palamós y del Monasterio de Poblet. Le acompañan su esposa e hijos. Se dirigieron directamente al templo del Pilar, donde oraron unos minutos. Luego marcharon al hotel donde se hospedaban, siendo saludados por el gobernador civil, alcalde, presidente de la Diputación, director del Instituto de Cultura Hispánica y otras personalidades. — Cifra.

Los subsecretarios del Aire y Defensa, de Norteamérica, a Trípoli

Salieron ayer de Barajas

Barajas, 20. — Por vía aérea y con destino a Trípoli, han salido los subsecretarios del Aire y de Defensa de los Estados Unidos, señores John M. Ferry y Edward J. H. Shrida, acompañados de sus respectivos séquitos.

En el aeropuerto fueron despedidos por altos funcionarios de la Embajada de los Estados Unidos en Madrid. — Cifra.